

RECENSIONES

Barthes, R. y otros, **Análisis estructural y exégesis bíblica**. Traducción del francés de María Teresa La Valle. Buenos Aires: Ed. La Aurora, 1973.

Esta obra es fruto de las sesiones dedicadas al análisis estructural y la exégesis bíblica, organizadas por la Facultad Protestante de Teología de la Universidad de Ginebra. En ellas se invitó a los profesores Roland Barthes y Jean Starobinski para presentar el enfoque literario y estructural que dictaron en las conferencias que aparecen en esta obra. Pero para completar la visión a través de una exégesis, se pidió a los profesores Robert Martin-Achard y Franz J. Lenhardt, realizar la exégesis de los textos que Barthes y Starobinski habían analizado. Fruto de todas estas elaboraciones a las que acompaña unas introducciones, es la presente obra.

Se verá aquí reflejado el intento de un diálogo enriquecedor entre el análisis estructural y la exégesis bíblica, que puede ir progresando paulatinamente y abrirá enormes posibilidades en la comprensión de los textos bíblicos.

Por el carácter operativo de esta obra y la calidad de los trabajos que incluye, se hace texto indispensable de conocer tanto para los exegetas como para los estructuralistas.

Isidro Pérez

Berger, Peter L. **Rumor de Angeles. La sociedad y el descubrimiento de lo sobrenatural**. Versión castellana de Luis Cuéllar. Barcelona: Ed. Herder, 1975.

Este libro trata de la posibilidad de un pensamiento teológico en nuestra situación actual. Pregunta si tal pensamiento es posible hoy y, en caso afirmativo, de qué modo. La primera pregunta recibe una respuesta afirmativa, que se apoya, hasta cierto punto, en una argumentación procedente de la sociología. En cambio, en los diversos intentos que aquí se hacen para contestar a la segunda pregunta, la sociología, si llega a usarse, se usa muy poco.

El autor llega a ver a través del análisis que realiza, que estamos en una situación en la que la trascendencia ha sido reducida a mero rumor. Y

sugiere ponerse a explorar esos rumores, y quizá seguir su rastro hasta la fuente de donde brotan.

Este ensayo tiene gran actualidad y ha tenido una enorme resonancia en los países de habla inglesa como testimonio cristiano de nuestro tiempo.

Isidro Pérez

Bouchette, Henri. **El antiguo diaconado en la Iglesia que se renueva**. Versión castellana de Constantino Ruiz Garrido. Madrid: Ed. Studium, 1973.

El autor, durante su cautiverio bélico en Amersfoort, entró en contacto con el movimiento ecuménico, que entonces se estaba despertando. Este contacto avivó su reflexión teológica y le dio una dimensión universal. Este libro es fruto de esta reflexión teológica, en la que trata de situar el papel del diaconado dentro de la Iglesia.

Recorriendo el sentido del diaconado en la Iglesia primitiva, y la situación actual de la Iglesia después del Vaticano II, el autor muestra la importancia del diaconado en la Iglesia que se renueva.

Quizá la situación del autor, un laico holandés, hace que el libro presente importantes posibilidades en la función diaconal. Posibilidades ecuménicas, de desclericalización de la Iglesia, y para llegar a un planteamiento nuevo del carisma del celibato.

Isidro Pérez.

De la Brose, O., Henry, A.M., Rouillard, Ph., **Diccionario del cristianismo**. Versión castellana de Alejandro Esteban Lator Ros. Barcelona: Ed. Herder, 1974.

Esta obra, elaborada por un gran número de especialistas, está dividida en dos partes, dos libros unidos en un solo tomo. El libro primero, "Las pa-



labras", es una especie de diccionario, con más de 6000 epígrafes. En él se encuentran los términos más importantes del vocabulario especializado en materia bíblica y exégesis, patrología, liturgia, teología, filosofía, psicología y psicoanálisis, economía, sociología, historia de la Iglesia, espiritualidad y derecho canónico, así como también los nombres de los personajes más destacados en las diversas ramas de las ciencias eclesíásticas.

En el segundo libro, "La historia", se procura situar el catolicismo en un marco general por medio de 17 cuadros o cronologías relativas a la vida de la Iglesia, a los enunciados de la fe, a la Iglesia en su movimiento de apertura al resto del mundo, y a las otras grandes religiones.

Podríamos decir que el libro es un buen instrumento de trabajo, que puede esclarecer, de una manera sencilla, las dudas ante el significado de alguna palabra, así como lograr la situación histórica de los hechos.

Isidro Pérez

Colomer, Eusebi, **Hombre y Dios al encuentro. Antropología y Teología en Teilhard de Chardin.** Barcelona: Ed. Herder, 1974.

Después de la publicación de **Mundo y Dios al encuentro**, el autor completa su estudio sobre Teilhard con la presente obra.

Se va mostrando en ella que el "fenómeno cósmico" no enlaza con el "fenómeno cristiano", sino a través del "fenómeno humano". Y este nuevo registro interpretativo es el que se manifiesta como eje de la relectura de Teilhard.

El estudio recoge una serie de ensayos que desarrollan la concepción teilhardiana sobre el hombre en la triple dimensión de la filosofía, la teología y la espiritualidad.

Los temas propios del pensamiento de Teilhard son tratados en esta obra desde la peculiar perspectiva antropológica para llegar a una síntesis, propuesta como neohumanismo cristiano.

El último capítulo: Panorama bibliográfico, presenta la discusión en torno a Teilhard de Chardin, en donde se puede descubrir toda la riqueza de la reflexión que ha suscitado el pensamiento de Teilhard.

Isidro Pérez



Ratzinger, Joseph. **El Nuevo Pueblo de Dios.** Versión castellana de Daniel Ruiz Bueno. Barcelona: Ed. Herder, 1972.

La presente obra es un tratado de eclesiología, donde se tocan los puntos más importantes de la reflexión sobre la Iglesia. Se abre con un estudio de la historia de la eclesiología.

La parte segunda: La Iglesia y sus oficios, presenta un estudio sobre el misterio de la Iglesia, así como sobre el primado y episcopado.

En la tercera parte, se presenta las líneas para una auténtica renovación de la Iglesia. Aquí el autor establece lo que para él es la base para una auténtica reforma: la renovación interna del reformador, que en este caso es la renovación interna de cualquier cristiano.

Con base en el Concilio Vaticano Segundo, el autor presenta los puntos más importantes para una comprensión de conjunto de la doctrina de la Iglesia sobre la pertenencia a ella.

El libro de Ratzinger viene a completar, tanto por los puntos que trata como por la forma de tratarlos, la reflexión eclesiológica postvaticana.

Isidro Pérez.

Schreiner, J. (Comp.), **Introducción a los métodos de exégesis bíblica.** Versión castellana de Rafael Puente. Barcelona: Ed. Herder, 1974.

Quien haya leído las obras "Palabra y mensaje del Antiguo Testamento" (Herder, 1972) y "Forma y propósito del Nuevo Testamento" (Herder, 1973), dirigidas también por el Doctor Josef Schreiner, encontrará en esta obra una especie de complementación, ya que el director la ha planeado y realizado como apéndice o complemento a los dos tomos publicados.

Los autores que colaboran en esta obra son conocidos como excelentes exegetas, y tratan aquí

de introducir en forma sistemática en las técnicas de la crítica literal, de la crítica de las formas y los géneros literarios, de la crítica de la tradición y de la redacción de los textos, no menos que en el proceso de evolución histórica que estos han experimentado, tomando un texto típico del Antiguo Testamento y otro del Nuevo Testamento.

En los primeros capítulos se pone al lector al tanto de las líneas principales de la exégesis, ya desde la época patrística hasta el presente. El tercer capítulo se ocupa de la problemática hermenéutica, partiendo de la situación creada por los métodos de cuño histórico-crítico. Encontramos en los capítulos siguientes ejemplos concretos de aplicación a textos del AT y NT de los métodos exegéticos, para terminar con un pequeño tratado sobre los escritos qumránicos.

Esta obra es de gran utilidad para estudiantes de teología. Y es aconsejable para una iniciación práctica al estudio bíblico, que complementa a otras en la misma dirección.

Isidro Pérez

Staab, Karl y Brox, Norbert, **Cartas a los Te-salonicenses, Cartas de la Cautividad y Cartas Pastorales**. Versión castellana de Florencio Galindo. Barcelona: Ed. Herder, 1974.

El comentario al Nuevo Testamento que la Editorial Herder ofrece con la traducción y adopción del mundialmente conocido Comentario de Ratisbona, se enriquece ahora con esta nueva obra.

Encontramos en este libro las características que se destacan en todas las obras de esta colección: una conjugación del análisis y la síntesis, que hacen de esta obra un instrumento imprescindible para toda persona que desee un conocimiento más profundo del Nuevo Testamento.

Junto a las introducciones generales a cada una de las Cartas, que logran una buena situación

y comprensión de la carta en su conjunto, se realiza un análisis de cada perícopa, sin perder de vista el marco general de toda la carta.

En este tomo es de notar que el comentario a las cartas pastorales se realiza ante perspectivas completamente nuevas. El autor da una explicación teológica a estas cartas teniendo en cuenta su carácter anónimo, dada la opinión por él sostenida respecto al autor y origen de las epístolas pastorales.

Isidro Pérez.

Tresmontant, Claude, **Los problemas del ateísmo**. Versión castellana de Francisco Her-rero. Barcelona: Ed. Herder, 1974.

Con esta obra Claude Tresmontant intenta seguir la pista de la formación y formulación del ateísmo a lo largo de los siglos. Quiere saber si es cierto que la ideología atea ha logrado construirse de una manera coherente, racional, sin cómodos paralogismos, y sin necesidad de caer en el absurdo. Este intento lo va desarrollando el autor a lo largo de la primera parte de su libro en el que presenta los problemas del ateísmo en la cosmología estática y los problemas del ateísmo en la cosmología evolutiva. Para realizar esta tarea va recorriendo el pensamiento desde Anaximandro, Parménides y Heráclito, hasta Marx, Monod.

La segunda parte del libro presenta las razones y causas del ateísmo. Las causas políticas, psicológicas, intelectuales son conjugadas en un intento del sentido del ateísmo. Entre las causas intelectuales del ateísmo moderno, Tresmontant pone el acento sobre aquellas que son más profundamente activas: ciertas enfermedades del pensamiento cristiano que provocan una oposición radical.

Esta obra tiene una actualidad fuera de duda, y por los autores y temas analizados presenta para el lector un libro digno de ser considerado entre los más importantes para un estudio del ateísmo.

Isidro Pérez.

Trocmé, Etienne, **Jesús de Nazaret visto por los testigos de su vida**. Versión castellana de Santos González de Carrea. Barcelona: Ed. Herder, 1974.

La finalidad del autor con esta obra se encuentra claramente expresada en la Introducción: "Intentaremos mostrar en estas páginas que los textos



que nos permiten conocer a Jesús son mucho más diversificados y difíciles de analizar de lo que generalmente se cree. Nos esforzaremos también en mostrar por qué no se prestan a una síntesis plenamente satisfactoria, de la que pudiera afirmarse que es la verdad sobre Jesús”.

Esta finalidad se va comprobando a través de la lectura de este libro. En él se destacan hipótesis brillantes y sugerentes, tal como el origen de las parábolas de Jesús, entendidas como narraciones de sobremesa sobre temas de sabiduría popular y moral natural. Pero tales hipótesis están lanzadas por el autor con el apoyo de un inmenso material, que fue recogido en la elaboración de su obra “La formation de l’Evangile selon Marc”.

El último capítulo que lleva por título “¿Quién era Jesús?” marca todo el proceso de elaboración. El autor va recorriendo la visión del Jesús de los logia, el Jesús de los apotegmas, el Jesús de los relatos biográficos, el Jesús de las parábolas, el Jesús de los relatos de milagros, Jesús el hombre público. En todos estos capítulos aparece la extrañeza, admiración y la diversidad de sentimientos alrededor de Jesús, así como las respuestas tan diferentes que las palabras, acciones y actitudes de Jesús causaron en las distintas categorías de personas que estuvieron en contacto con Él.

Isidro Pérez.

Vergote, A., Descamps, A., Houssiau, A., **La Eucaristía, símbolo y realidad**, Traducción del francés de Eloy Requena y Fray Leandro de Chavarri. Madrid: Ed. Studium, 1973.

Los tres estudios que recoge el presente volumen se expusieron en una sesión teológica para profesores y universitarios en la Facultad de San Luis, de Bruselas, en el marco de la Escuela de Ciencias Filosóficas y Religiosas.

En el primer estudio, A. Vergote presenta las dimensiones antropológicas de la Eucaristía, señalando la importancia del símbolo como elemento constitutivo de la existencia y de la fe. En este análisis antropológico se echa un puente hacia la teología de la eucaristía, mostrando que, con la institución de la última cena, el pan se convierte en signo de la presencia nueva de Dios en Cristo.

En el segundo estudio de A. Descamps, se nos ofrece una exposición sobre los orígenes de la Eucaristía, llegándonos a mostrar que el concepto de “banquete sacrificial” podría darnos una verdadera síntesis de ideas a propósito de la eucaristía.

En el tercer estudio, A. Houssiau presente la eucaristía en la tradición eclesiástica de ayer y de hoy, mostrándonos algunas de las reflexiones sobre la eucaristía que se han realizado a lo largo de la historia, con sus campos de insistencia.

Estos estudios se complementan mutuamente, dando una buena visión de conjunto sobre algunos aspectos de la Eucaristía.

Isidro Pérez